
 
 
 
 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DAS VELAS 

ACTA Nº 28 

Acta da reunião ordinária da Assembleia Municipal das Velas, realizada no dia 27 de Abril de 

2009: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

----- Aos vinte e sete dias do mês de Abril do ano dois mil e nove, pelas vinte e uma horas, 

reuniu a Assembleia Municipal, no Salão Nobre dos Paços do Concelho das Velas, freguesia 

das Velas, com a seguinte ordem de trabalhos: ---------------------------------------------------------------- 

1 – Documento de Prestação de contas do ano de 2008; 

2 – Proposta de aplicação do resultado líquido do exercício (conforme 2.7.3.2 do Pocal); 

3 – Certificação legal de contas;  

4 – Proposta de Alteração ao Regulamento Municipal de Taxas; 

5 – Informação Financeira do Município; 

6 – Informação do Presidente de acordo com a Lei 169/99, de 18 de Setembro com as 

alterações introduzidas pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de Janeiro; 

7 – Dar conhecimento à Assembleia da Proposta de rectificação da cláusula terceira do 

contrato programa celebrado entre a Velas Futuro, E.E.M. e o Município das Velas. 

 ----- Feita a chamada verificou-se a presença dos seguintes membros: Manuel Soares da 

Silveira, José Gaspar Amaral Pereira, Manuel Fernandes Lopes Ávila, Rui Jorge Teixeira 

Moreira, Maria Adelaide Ferreira da Silveira, António Oldemiro das Neves Pedroso, Adriano 

Manuel de Oliveira Cabral, João Manuel Estrela Maciel, Abel Jorge Igrejas Moreira, Virgínio 

Manuel Fonseca da Silveira, José Luís Dias Bettencourt, José Manuel Soares de Matos, Paula 

Maria Bettencourt Sequeira Amarante, Leonel Rodrigues dos Ramos, Dário Trajano de Silva 

Almada, Luís Virgílio de Sousa da Silveira, Fátima de Lourdes Bettencourt Amarante, Honorato 

Manuel Bettencourt da Silveira e Raúl António Cordeiro Brasil. O Membro Vasco Fernandes de 

Matos, Presidente da Freguesia das Manadas, fez-se representar pelo Secretário daquela 

Freguesia, Juvelino Gabriel Silva Reis. Não compareceu à reunião o membro Manuel da Costa 

Mendonça. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Foi lida a Acta da sessão anterior. ---------------------------------------------------------------------------- 

----- Foi feita a leitura de toda a correspondência recebida. -------------------------------------------------

----- O Grupo Municipal do P.S.D. entregou na Mesa um Voto de Louvor para posterior 

apreciação e votação. --------------------------------------------------------------------------------------------------
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----- Entrou-se de seguida no período antes da ordem do dia, tendo usado da palavra o membro 

Raúl António Cordeiro Brasil que aproveitou a oportunidade para se congratular com a 

remodelação da Escola Básica da Urzelina. Questionou o Senhor Presidente do Município para 

quando uma solução no abastecimento de água na Ribeira do Nabo. ----------------------------------- 

----- Na resposta o Senhor Presidente do Município disse que em principio o problema será 

resolvido no fim do corrente ano. -----------------------------------------------------------------------------------

----- O membro Abel Jorge Igrejas Moreira interveio para apresentar o seu repúdio à ausência 

da RTP Açores nas cerimónias de atribuição toponímica das ruas das Velas.  Questionou o 

Senhor Presidente sobre as dificuldades de abastecimento de água na zona da Ribeira do 

Nabo. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente da Autarquia na resposta falou na hipótese de ser aberto um furo na 

zona das Manadas para apoio ao abastecimento de água no Verão. -------------------------------------

----- O membro Rui Jorge Teixeira Moreira congratulou-se com a obra na Escola da Urzelina e 

com a nova toponímia das Velas. Associou-se ao repúdio do deputado Abel Jorge Igrejas 

Moreira quanto á falta de cobertura pela RTP Açores. Questionou o Senhor Presidente sobre a 

falta de ligação da luz na zona de Entre Morros. ---------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Executivo assumiu um atraso naquela obra e disse que 

possivelmente com um ajuste directo com o empreiteiro essa situação ficaria resolvida muito 

brevemente. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- O membro Honorato Manuel Bettencourt da Silveira com a ampliação da Uniqueijo e com 

as condecorações atribuídas ao Senhor Batista Vieira e ao Grupo “Tributo”, bem com a 

atribuição de nome ilustres às novas ruas da Vila. Questionou o Senhor Presidente para quando 

estava prevista a asfaltagem de S. Pedro, Ribeirinho e Serroa e aumento do Parque Industrial 

das Levadas. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Na resposta o Senhor Presidente disse que as asfaltagens vão avançar em breve e que em 

relação ao aumento do Parque Industrial se estavam a fazer contactos com os proprietários dos 

terrenos anexos para aumento do mesmo. ----------------------------------------------------------------------

----- O membro João Manuel Estrela Maciel congratulou-se com o pagamento da primeira 

tranche aos motoristas do Município. Falou da degradação da Casa Cunha e perguntou sobre o 

que é que o Município prevê para aquele edifício. -------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente informou que o projecto técnico de recuperação estava a ser 
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executado. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira congratulou-se pelo pagamento aos motoristas 

e falou nos transportes marítimos que o Governo Regional tinha assumido. Congratulou-se com 

o arranque do Edifício Sol, só possível graças ao empenho do Senhor Presidente do Município. 

Questionou sobre o arranque do Caminho de acesso à Fajã de João Dias e perguntou pelo 

caminho da Fajã Vasco Martins. ------------------------------------------------------------------------------------ 

----- O Senhor Presidente na resposta disse que o caminho Fajã Vasco Martins está a avançar a 

bom ritmo. Quanto à obra do Caminho de acesso à Fajã de João Dias disse que o arranque 

seria logo que possível. ------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente da Mesa pôs de Seguida à votação o voto de Louvor que a seguir se 

transcreve: “ (…) O Grupo Municipal do P.S.D. apresenta um voto de louvor ao Município das 

Velas, pela feliz ideia de homenagear os velenses de nascimento ou por adopção, aferindo 

nomes a novas ruas, a pessoas que deram o seu melhor pela nossa terra, e que contribuíram 

para que muitos de nós fossemos melhores, no ensino, a cultura e no desenvolvimento da 

nossa terra. (…)”. --------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Posto á votação este voto foi aprovado por unanimidade. ---------------------------------------------

----- Na sequência deste voto, o Senhor Presidente do Município congratulou-se também com o 

trabalho da Comissão de Toponímia. ------------------------------------------------------------------------------

----- Deu-se de seguida inicio à Ordem do Dia, com a apresentação do ponto 1. da 

Convocatória, Documento de Prestação de contas do ano de 2008, tendo o Senhor Presidente 

da Mesa dado a palavra ao Senhor Presidente do Município para a apresentação do mesmo. ---

----- No uso da palavra o Senhor Presidente do Município disse que o saldo da gerência anterior 

é de: Orçamental – 100.938,20€ (cem mil, novecentos e trinta e oito euros, vinte cêntimos); 

Operações de Tesouraria – 457,77€ (quatrocentos e cinquenta e sete euros, setenta e sete 

cêntimos) ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

----- Disse que o total das receitas orçamentais é de 6.238.060,64€ (seis milhões, duzentos e 

trinta e oito mil, sessenta euros, sessenta e quatro cêntimos), das quais: correntes – 

3.256.355,56€ (três milhões, duzentos e cinquenta e seis mil, trezentos e cinquenta e cinco 

euros, cinquenta e seis cêntimos); capital –2.980.735,69€ (dois milhões, novecentos e oitenta 

mil, setecentos e trinta e cinco euros, sessenta e nove cêntimos); outras receitais – 969,39€ 

(novecentos e sessenta e nove euros, trinta e nove cêntimos). ------------------------------------------- 
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----- Que o total das despesas orçamentais é de 6.241.594,91€ (seis milhões, duzentos e 

quarenta e um mil, quinhentos e noventa e quatro euros, noventa e um cêntimo), das quais: 

correntes – 2.985.823,29€ (dois milhões, novecentos e oitenta e cinco mil, oitocentos e vinte e 

três euros, vinte e nove cêntimos); capital – 3.255.771,62€ (três milhões, duzentos e cinquenta 

e cinco mil, setecentos e setenta e um euros, sessenta e dois cêntimos); ------------------------------ 

----- Que o total de entrada de operações de tesouraria é de 252.561,65€ (duzentos e cinquenta 

e dois mil, quinhentos e sessenta e um euros, sessenta e cinco cêntimos) e de saída 

248.396,01€ (duzentos quarenta e oito mil, trezentos e noventa e seis euros, um cêntimo); ------- 

----- Que transita para a gerência seguinte o saldo de 102.027,34€ (cento e dois mil, e vinte e 

sete euros. trinta e quatro cêntimos), sendo de execução orçamental 97.403,93€ (noventa e 

sete mil, quatrocentos e três euros, noventa e três cêntimos) e de operações de tesouraria 

4.623,41€ (quatro mil, seiscentos e vinte três euros, quarenta e um cêntimos). -----------------------

----- Disse ainda que estava presente o Senhor José Júlio Maciel Rodrigues, técnico de 

contabilidade, para responder a questões mais técnicas. ----------------------------------------------------

----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira informou que só tinha recebido uma página do 

relatório do Revisor Oficial de Contas. ----------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor José Júlio Maciel Rodrigues fez um breve resumo sobre o relatório. ------------------

----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira questionou sobre as verbas transferidas para 

a Associação Cultural das Velas, no montante de 113.000,00€ (Cento e treze mil euros) uma 

vez que ultrapassava em muito o orçamentado. Questionou ainda a verba de 75.000,00€ 

(Setenta e cinco mil euros) atribuída à Associação de Desenvolvimento da Ilha de S. Jorge. -----

----- O Senhor Presidente d Município na resposta disse que foram verbas para fazer face ás 

actividade da Associação Cultural das Velas e que em relação à verba atribuída à Associação 

de Desenvolvimento da Ilha de S. Jorge tem a ver com a Escola Profissional da Ilha de S. 

Jorge. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira disse não concordar com uma verba tão 

avultada para a Associação Cultural das Velas. ----------------------------------------------------------------

----- Posto à votação foi este Documento de Prestação de contas do ano de 2008 apreciado 

positivamente com 9 (nove) votos a favor do Grupo Municipal do P.S.D., 9 (nove) votos contra 

do Grupo Municipal do P.S. e 2 (duas) abstenções do Grupo Municipal do P.P., tendo o Senhor 

Presidente da Mesa exercido o voto de qualidade. ------------------------------------------------------------
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----- O ponto 2. da Convocatória, Proposta de aplicação do resultado líquido do exercício 

(conforme 2.7.3.2 do Pocal), foi, a pedido do Senhor Presidente da Mesa, explicado pelo 

Senhor Presidente do Executivo. -----------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente disse que decorrendo da Legislação em vigor e uma vez que se 

verificava que o resultado líquido do exercício se cifrava em (-) 1.556,98€ (menos mil 

quinhentos cinquenta e seis euros, noventa e oito cêntimos), se procedesse nos termos da Nota 

2.7.3.2 do POCAL, transferência do resultado líquido do exercício de 2008 para a conta # 59 

“Resultados Transitados. ----------------------------------------------------------------------------------------------

----- O membro Abel Jorge Igrejas Moreira referiu ter havido uma disparidade muito grande nos 

últimos anos em relação aos saldos apresentados, questionando a razão de haver um saldo 

negativo tão grande. ----------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor José Júlio Maciel Rodrigues, na resposta, disse que isso era devido a uma 

subvalorização de algum património do Município que sendo corrigido já não havia um valor tão 

elevado. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Posto à votação, foi esta proposta aprovada por maioria com 11 (onze) votos a favor dos 

Grupos Municipais do P.S.D. e P.P e 9 (nove) votos contra do Grupo Municipal do P.S. -----------

----- O ponto 3. da Convocatória, Certificação legal de contas foi apresentado pelo Senhor 

Presidente do Município. ----------------------------------------------------------------------------------------------

----- No uso da palavra disse que a Certificação legal das contas tinha sido apresentada pela 

empresa UHY & ASSOCIADOS, SROC, LDA. ------------------------------------------------------------------

----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira falou do Relatório da Inspecção do Tribunal de 

Contas, nomeadamente sobre as cobranças da água. Disse que o Tribunal de Contas não 

auditou as Contas da Empresa Municipal “VelasFuturo” porque a mesma não apresentou o 

Relatório de Contas à Câmara Municipal. Falou da disparidade entre as contas da Câmara 

Municipal e os fornecedores, em que os saldos não coincidem. Falou ainda do parecer do 

Revisor Oficial de Contas que disse não se poder pronunciar sobre algumas situações por falta 

de informação. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Município disse que houve uma evolução de 2007 para 2008, já 

que em 2007 foi o primeiro ano do Revisor Oficial de Contas. Quanto ás orientações dadas pelo 

Tribunal de Contas, o Município procura sempre respeitá-las da melhor forma possível. -----------

----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira referiu haver vários pontos positivos no 
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Relatório do Tribunal de Contas e que segundo o mesmo houve boa colaboração da Autarquia 

na apresentação dos documentos solicitados. ------------------------------------------------------------------

----- O membro Rui Jorge Teixeira Moreira disse concordar com as auditorias e com as 

recomendações que servem para se fazerem correcções. --------------------------------------------------

----- O Senhor José Júlio Maciel Rodrigues deu alguns esclarecimentos sobre o ponto em 

discussão, nomeadamente sobre as contas da Empresa Municipal “VelasFuturo” e sobre as 

divergências existentes entre os saldos do Município e os fornecedores. -------------------------------

----- Posto á votação, foi este ponto aprovado por maioria com 11 (onze) votos a favor dos 

Grupos Municipais do P.S.D. e P.P e 9 (nove) abstenções do Grupo Municipal do P.S. ------------

----- O ponto 4. da Convocatória, Proposta de Alteração ao Regulamento Municipal de Taxas, foi 

explicado pelo Senhor Presidente do Município. ---------------------------------------------------------------

----- No uso da palavra disse que esta alteração tinha em conta as taxas para o licenciamento 

das manifestações taurinas. ------------------------------------------------------------------------------------------

----- Posta à votação foi esta Proposta de Alteração ao Regulamento Municipal de Taxas 

aprovada por unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------------

----- O ponto 5. da Convocatória, Informação Financeira do Município, foi apresentado aos 

membros da Assembleia. ---------------------------------------------------------------------------------------------

----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira referiu as dividas ao Dr. Carlos Farinha e á 

firma Castanheira&Soares, Lda.. Disse que se verificava um aumento das dívidas a 

fornecedores. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente informou que a obra da Fajã das Almas já tinha sido executada mas 

que ainda não se haviam recebido as comparticipações da Comunidade Europeia. -----------------

----- A Assembleia tomou conhecimento dos documentos constantes dos pontos 6. e 7. da 

Convocatória, Informação do Presidente de acordo com a Lei 169/99, de 18 de Setembro com 

as alterações introduzidas pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de Janeiro e Dar conhecimento à 

Assembleia da Proposta de rectificação da cláusula terceira do contrato programa celebrado 

entre a Velas Futuro, E.E.M. e o Município das Velas, respectivamente. --------------------------------

----- Foi solicitado pelo Senhor Presidente da Mesa que a Acta desta sessão fosse aprovada em 

minuta, o que foi aceite por todos os membros desta Assembleia. ---------------------------------------- 

----- Nada mais havendo a tratar, o senhor Presidente da Mesa deu por encerrada a sessão da 

qual se lavrou a presente acta que, é aprovada em minuta e assinada por mim Manuel 
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Fernandes Lopes Ávila, 1º Secretário e pelo Senhor Presidente, José Gaspar Amaral Pereira. --

---------------------------------------------------------------------------------------------- 
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